



Nombre del alumno:

Juan Carlos López Gómez

Nombre del profesor:

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo:

Síntesis medicina tradicional indígena

.

Materia: Interculturalidad y Salud 1

Grado: 1 semestre

Comitán de Domínguez Chiapas a 19 de noviembre del 2020

Medicina Tradicional Indígena

Se considera medicina tradicional indígena mexicana al conjunto de sistemas de atención a la salud que tiene sus raíces en profundos conocimientos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos indígenas y rurales de nuestro país han acumulado a través de su historia, fundamentados en una interpretación del mundo, de la salud y enfermedad de origen prehispánico, que ha incorporado elementos provenientes de otras medicinas.

Curanderos, médicos tradicionales o terapeutas tradicionales son personas que ofrecen algún servicio para prevenir las enfermedades, curar o mantener la salud individual, colectiva y comunitaria, enmarcada su práctica y conocimiento en la cosmovisión del sistema indígena tradicional, la medicina tradicional indígena está reconocida en la constitución política como derecho cultural.

En sus expresiones más profundas comprende el universo como totalidad interconectada la mente y espíritu, un entendimiento y clasificación de las diferentes enfermedades, un entendimiento de las causas de enfermedad que toma en cuenta mecanismos que rompen el equilibrio frío-calor del cuerpo derivados del comportamiento individual, conjunto de elementos terapéuticos, que incluyen la herbolaria, el uso de productos animales y minerales y diferentes tipos de masajes entre que los encontramos fricciones, acomodamientos, succiones entre otros, la medicina tradicional también comprende otros procedimientos como la utilización de limpias, ensalmos y diversos ritos, entre éstos destacan los relacionados con la agricultura con el objetivo de encontrar armonía.

Servicios

La medicina tradicional indígena constituye un elemento básico de afirmación cultural, por lo que el establecimiento de un sistema pluricultural de salud se ha convertido en una demanda de los pueblos indígenas.

Las instituciones de salud que han impulsado acciones a favor de la medicina tradicional son la comisión nacional para el desarrollo de los pueblos indígenas, el proyecto de interrelación con la medicina tradicional del programa IMSS Oportunidades, la dirección de medicina tradicional y desarrollo intercultural de la secretaría de salud, el GRAMIT del estado de Veracruz.

En diversos estados de la república, se han conformado organizaciones de terapeutas tradicionales indígenas y parteras rurales, algunas de estas cuentan con espacios apoyados por instituciones oficiales y organizaciones no gubernamentales, otras con apoyo de grupos de particulares y asociaciones civiles.

La medicina tradicional como práctica de atención a la salud se enseña exclusivamente por terapeutas tradicionales reconocidos por sus comunidades a nuevos aprendices, basados en la tradición oral y en el método del maestro-aprendiz.

El artículo 2 de la constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos reconoce los derechos de los pueblos indígenas a preservar todos los elementos que les brinda su identidad cultural, así como a aprovechar debidamente la medicina tradicional.

La medicina tradicional mexicana es un mosaico de piezas procedentes de culturas diferentes que han determinado históricamente el desarrollo de la cultura nacional.

El nacimiento de la medicina tradicional mexicana es posterior al mestizaje, tras la completa cosmovisión del mundo indígena que permitía determinar la casualidad natural o divina de la enfermedad así como para decidir los recursos terapéuticos y las prácticas curativas a seguir, los colonizadores veían a este tipo de concepción como un obstáculo para la evangelización y que las concepciones mágicas eran una preocupación principal para los frailes.

Los objetivos estratégicos de la OMS sobre la medicina tradicional van enfocados en aprovechar las posibles contribuciones de las medicinas tradicionales en la salud, el bienestar y en la atención centrada en la persona así como la cobertura universal en salud, también promover una utilización segura y eficaz de las medicinas tradicionales, mediante una reglamentación, investigación e integración de sus productos, prácticas y profesionales en los sistemas de salud.

Los programas de atención de salud que contemplan la búsqueda de la interacción con la medicina tradicional resultan más congruentes al relacionarlas con la realidad socio cultural de las comunidades en México, esto trae como consecuencia no solo una aceptación de políticas y estrategias para mejorar las condiciones de salud de la población, si no un enfoque diferente que recuperar para la medicina su identidad cultural, la OMS habla de la necesidad de integrar fármacos tradicionales en nuestra medicina, sobre todo por razones culturales y económicas ya que el 80% de la población mundial no tiene acceso a la medicina o servicios de salud y recurre así a la medicina tradicional.

Bibliografía

MEDICINA TRADICIONAL INDIGENA. (s.f.). Obtenido de
http://www.cdi.gob.mx/participacion/dlupe/medicina_tradicional_indigena.pdf

SILVA, D. Á. (2017). *Medicina tradicional*. Obtenido de
http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf